



Observatorio de Política Exterior Argentina

– Informe de Política Exterior Argentina – N°683 02/03/23 al 08/03/23

Este informe fue elaborado en el marco del Observatorio de Política Exterior Argentina, un espacio académico de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de Rosario constituido con el objetivo de realizar un seguimiento de la Política Exterior Argentina.

La información se obtiene del sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina, así como de los siguientes medios gráficos: Clarín, La Nación y Página 12. La confección de los informes se realiza exclusivamente a partir de los datos recogidos de las fuentes consignadas.

El OPEA como grupo de trabajo forma parte de una red de observatorios de política exterior sudamericana integrada por la Graduación en Relaciones Internacionales de la Universidad Estadual Paulista “Júlio de Mesquita Filho” (UNESP), campus de Franca, Brasil; junto con el Grupo de Estudios Comparados en Política Externa y Defensa (COPEDE) de la Universidad Federal de Sergipe (UFS), Brasil; y el Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República (UdelaR) Uruguay.

Los invitamos a leer más sobre las actividades del OPEA, así como a buscar informes anteriores en nuestro sitio web www.opeargentina.org

Coordinadora del OPEA: Dra. María del Pilar Bueno

Encargadas del Semanario: Lic. Ma. Florencia Marina y Lic. Carolina Passet

Redactores de los informes del OPEA: Mariano Bernacchia, Soledad Bravo, Celeste Domínguez González, María Jorgelina Giménez Ruiz, Ana Carolina Lucero, Lorena Malvestiti, Antonella Paniagua, Carolina Passet y Santiago Sosa.

RELACIONES BILATERALES

Brasil

De acuerdo a un informe elaborado por la consultora Abeceb en base a datos publicados por el Ministerio de Economía de Brasil, el intercambio comercial con dicho país registró un déficit para la Argentina de 372 millones de dólares (Página 12-Economía, 03/03/2023).



Observatorio de Política Exterior Argentina

Perú

El Ministerio Público de Perú solicitó al gobierno argentino la extradición de Mirtha Huatay y Maritza Garrido Lecca, integrantes de la organización político-militar Sendero Luminoso residentes en Argentina desde el año 2022 (Clarín-Política, 05/03/2023).

Colombia

Con ocasión de la conmemoración de los 200 años del establecimiento de relaciones diplomáticas, el ministro de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la República Argentina, Santiago Cafiero, y el ministro de Relaciones Exteriores de la República de Colombia, Álvaro Leyva, expresaron su enorme satisfacción por la celebración de esta fecha y destacaron los lazos históricos de amistad y cooperación que unen a ambas naciones (Comunicados de Prensa de Cancillería, 08/03/2023).

Venezuela

El embajador argentino en Venezuela, Oscar Laborde, participó en el homenaje por el décimo aniversario de la muerte de Hugo Chávez realizado en ese país. Mientras que varios funcionarios y organismos nacionales, entre ellos, Horacio Pietragalla, secretario de Derechos Humanos de la Nación; Alicia Castro, exembajadora en Venezuela; y el Instituto Patria, se expresaron en Twitter (La Nación-Política, 05/03/2023).

México

El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, anunció que su gobierno impulsará un acuerdo comercial con la Argentina, Brasil, Cuba, Colombia, Chile, Bolivia y Honduras para el intercambio de alimentos sin aranceles que permita combatir la inflación (La Nación-El Mundo, 02/03/2023).

Estados Unidos

En el marco de la reunión de ministros de Relaciones Exteriores del G20, en Nueva Delhi, el canciller argentino, Santiago Cafiero, mantuvo un encuentro con el secretario de Estado de los Estados Unidos, Antony Blinken. En el mismo, conversaron sobre la importancia de proteger la democracia, los derechos humanos, la seguridad alimentaria y el compromiso compartido con un hemisferio seguro y próspero.

En otro orden de cuestiones, dos ciudadanos sirios con identificación fraguada fueron detenidos en la sede de la Embajada de Estados Unidos en Argentina. Esto obligó a la activación del Protocolo Antiterrorista por parte de las fuerzas de seguridad tras los incidentes.

Finalmente, el Departamento de Estado de los Estados Unidos otorgó el Premio a las Mujeres de Coraje a la Representante Especial sobre Orientación Sexual e Identidad de Género de la Cancillería Argentina, a Alba Rueda. Dicho premio se otorga a mujeres que han dedicado sus vidas a la protección y promoción de los Derechos



Observatorio de Política Exterior Argentina

Humanos y que han asumido liderazgo en la defensa de los derechos de las mujeres (Comunicados de Prensa de Cancillería, 08/03/2023; La Nación-Política, 02/03/2023; La Nación-Seguridad, 08/03/2023).

España

En el marco del evento Mobile World Congress, el Consulado argentino en Barcelona presentó la iniciativa "Consulado Abierto en el Metaverso". La misma permitió a los visitantes recorrer los diferentes espacios virtuales como ser el Circuito Gastronómico Argentino en Barcelona y el podcast del Consulado, entre otras actividades (Comunicados de Prensa de Cancillería, 02/03/23).

India

En el marco de una misión comercial a la India, empresas argentinas como Arcor, Marolio, Havanna, Alfa Pampa, Luna de los Andes, Piporé, Vetanco y Ecofactory, mantuvieron más de 500 reuniones de negocios. Los empresarios resaltaron el rol fundamental de la Cancillería argentina para detectar oportunidades comerciales en los distintos países y promover la inserción de productos mediante este tipo de iniciativas, que se enmarcan en el Plan Nacional de Promoción de Exportaciones 2023 (Comunicados de Prensa de Cancillería, 04/03/2023).

Bangladesh

El gobierno argentino llevó a cabo una misión comercial a Bangladesh, juntamente con empresas de origen argentino como Alfa Pampa; Arcor; Ecofactory; Havanna; Luna de los Andes; Marolio; Piporé y Vetanco. La misión implicó tanto la promoción de productos argentinos como así también la participación en reuniones con importadores e inversores locales. Durante la misión, el canciller argentino, Santiago Cafiero, firmó con el gobierno local un Memorándum sobre Cooperación e Intercambio Comercial, con el objetivo de simplificar el ingreso de productos argentinos a ese mercado (Comunicados de Prensa de Cancillería, 04/03/23).

TEMAS DE AGENDA

Cuestión Malvinas

Durante la reunión de cancilleres de los países que integran el G-20 en Nueva Delhi, India, el canciller Santiago Cafiero le comunicó a su par británico, James Cleverly, la decisión argentina de poner fin al acuerdo Foradori-Duncan, firmado en 2016. Al respecto, Cleverly expresó: "Las Islas Falkland son británicas. Los isleños tienen derecho a decidir su propio futuro: han elegido seguir siendo un territorio británico de ultramar autónomo".

Finalmente, el Gobierno argentino derogó el decreto que le permitía a la aerolínea brasileña TAM volar a las Islas Malvinas desde y hacia el estado de San Pablo, tanto de manera directa como con escalas en la provincia de Córdoba (Clarín-Política, 03/03/2023; La Nación-Política, 02/03/2023, 07/03/2023; Comunicados de Prensa de Cancillería, 02/03/2023, 07/03/2023; Página 12-EI País, 03/03/2023).



Observatorio de Política Exterior Argentina

Banco Mundial

El canciller argentino Santiago Cafiero junto a la secretaria de Relaciones Económicas Internacionales, Cecilia Todesca Bocco, mantuvieron un encuentro protocolar con el director Gerente y oficial administrativo principal del Grupo Banco Mundial, Shaolin Yang, con la directora de País para Argentina, Paraguay y Uruguay, Marianne Fay, y con el Gerente de Operaciones, Paul Procee. Durante el mismo, Cafiero se refirió a los sectores económicos que le permitirán a la Argentina mejorar su matriz productiva, aumentar el empleo y las exportaciones mejorando las condiciones del sector externo del país. A su vez, se dialogó sobre los programas sociales implementados en la Argentina que cuentan con el apoyo del Banco (Comunicados de Prensa de Cancillería, 08/03/2023).

Organización de los Estados Americanos

Una delegación del Comité por la Libertad de Milagro Sala, integrado por organismos de Derechos Humanos, presentó ante la Comisión de Expertos de la Organización de los Estados Americanos en la temática de la violencia de género el caso de Milagro Sala, “por la violencia política que sufre desde hace siete años en la provincia de Jujuy”. Fue entregado un material con los fundamentos del pedido de Indulto presidencial formulado al presidente Alberto Fernández.

Por otra parte, la vicepresidenta Cristina Fernández de Kirchner recibió en el Senado a las especialistas del Mecanismo de Seguimiento de la Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres de la Organización de Estados Americanos (OEA) (El País-Página 12, 03/03/23).

Relaciones económicas internacionales

El riesgo país cedió 14 unidades, hasta los 2067 puntos básicos (-0,7%). Las acciones argentinas que cotizan en la Bolsa de Nueva York tuvieron un papel destacado, en especial los papeles de YPF con un alza del 6,5%, seguido por Transportadora Gas del Sur (+5,1%), Despegar (+5%), Central Puerto (+4,7%) y Pampa Energía (+4,7%) (La Nación-Economía, 06/03/23).

Conferencia Internacional sobre la Biodiversidad de las zonas situadas fuera de la jurisdicción nacional

La Argentina anunció la finalización de las negociaciones del tratado sobre conservación y uso sostenible de la diversidad biológica marina en espacios fuera de la jurisdicción nacional. Este acuerdo se basa en el legado de la Convención de Naciones Unidas sobre Derecho del Mar (Comunicados de Prensa de Cancillería, 06/03/23).

Grupo de los 20

El canciller Santiago Cafiero participó de la Cumbre de Cancilleres del G20 que se realizó en Nueva Delhi. Durante el encuentro, destacó la necesidad de un mayor



Observatorio de Política Exterior Argentina

financiamiento global para los países en desarrollo y, a la vez, criticó las distorsiones del comercio agrícola mundial y sus consecuencias para la seguridad alimentaria.

En su primera intervención, el funcionario resaltó la importancia del financiamiento para los países en desarrollo y destacó el papel de Argentina y América Latina en materia de seguridad energética y en los proyectos de cuidado del medioambiente. Por otra parte, en su segunda intervención, se refirió a la importancia de enfrentar amenazas globales y subrayó la dimensión humanitaria de la política internacional, destacando el accionar de la Agencia Argentina de Cooperación Internacional y Asistencia Humanitaria – Cascos Blancos (Comunicados de Prensa de Cancillería, 03/03/2023).

Banco de Desarrollo de América Latina

El ministro de Economía, Sergio Massa, destacó el crédito otorgado por el Banco de Desarrollo de América Latina (CAF) por 840 millones de dólares a la Argentina para la realización de obras complementarias al Gasoducto Presidente Néstor Kirchner (GPNK) y para la implementación de un programa para personas con discapacidad. Fue en el marco de las reuniones que el ministro mantuvo en Santiago de Chile con el Directorio del CAF, encabezado por su presidente, Sergio Díaz Granados (Página 12-Economía, 03/03/2023).

Mercosur

Se realizó en Buenos Aires una reunión de los Jefes Negociadores del Acuerdo MERCOSUR-Unión Europea. Las delegaciones dialogaron sobre las tres dimensiones del desarrollo sostenible (económico, social y ambiental) como aspectos prioritarios para avanzar en la profundización del vínculo y sobre la necesidad de intensificar el diálogo frente al actual escenario político y económico global, además de acordar un cronograma de trabajo (Comunicados de Prensa de Cancillería, 08/03/2023).